

# 週刊文春

8月11日・18日 夏の特大号 特別定価430円



# 正しい知識が決定版 あなたの命を守る

# がん名医・患者が教える 「断る手術」 「受け手術」

完全保存版



手術の様子（写真）

高山醫師（左）、岩平醫師

渡邊医師（内科）

め、今回、本誌で「私のがん治療体験」を募集したところ、三百件ほどの回答があつた。貴重な体験をお寄せいただいた方々に、深くお礼を申し上げたい。

その中から、いくつかを選んで、ご本人やご家族に取材させていただいた。この連載の締めくくりとして、五大がん（肺がん、胃がん、大腸がん、乳がん、肝胆臍がん）を中心にエピソードを紹介しながら、後悔のない手術を受けるためのポイントを、あらためてまとめてみた。

「根治性」と「手術」には、胸腔鏡にこだわらず、まずは「根治性」を第一に考えてほしい。というのも、まったく開胸せずに手術する「完全モニター視下手術」には、「確実に腫瘍とリンパ節を取れるのか？」で大きな出血に、すぐに対応して、眠れませんでした」こう語ってくれたのは、六年前にステージⅢaの進行がんで、七時間にわたる手術でした。

## 「根治性」と「安全性」を第一に

像を見ながら操作する胸腔鏡手術は、小さな穴を數ヵ所開けるだけで済むので、開胸手術に比べて術後の痛みが少ない。

福永医師  
選択する際のポイントをまとめた。本誌読者  
アンケートに応じてくれた患者の体験談も数  
多く紹介しており、必ずや参考になるはずだ。  
納得のいく治療を受ける　開胸手術を受けた都内在住  
ために何が大切なか、が　の戸山啓介さん（仮名・70）  
ん体験者の言葉の中には、　だ。戸山さんの痛みは三ヵ

七月十四日号から連載した「がん名医が警鐘『こんな手術は断りなさい』」。今回はその「総集編」として、五大がん全てについて手術を

いて、この七月三十日、医療事故調査委員会は報告書を提出し、「患者中心の医療とはかけ離れていた」と瀬戸内さんのように、納得の手術を受けた人もいれば、手術で取り返しのつかない

の痛みもなかつたという。その一方で、群馬大学医学部附属病院で手術後の死亡事故が相次いだ問題について、報告書は指摘されていなかつた。「適切な対応がとられていれば、死亡事故の続発を防げた可能性がある」と報告書は指摘

瀬戸内さんは、二年前に胆のうを摘出した。手術は「お腹に三つ穴が開くだけ」の腹腔鏡で行われ、傷肝胆脾がんの腹腔鏡手術が行われたが、保険適用外の難しい手術なのに、患者や家族にはその事実が伝えら

寂聴さんが、胆のうがんと診断されたときの心情を綴った一節だ（『老いも病も受け入れよう』新潮社刊より）。同院では、同じ医師の執刀を受けた患者が少なくとも十八人死亡。うち八人に

運命の分かれ道はどこで生じるのか  
これは、小説家の頃の内

とわかつた時は、『へえ』つて思つただけでした。驚いたとか、困つたとかではなく、平然と受け止めています。

医者から『どうしますか?』と聞かれました。摘出手術をするかどうか、ということだとわかつた。

普通は九十二歳にもなる高齢の人は、身体に負担が大きいのでガンの手術はないものらしいです。

でも私は、『人生の最後にまた一つ、変わつたことができる』と思つたんです

ジャーナリスト 烏集 徹 + 本誌取材班

# 五大がん 総集編

92歳で胆のうがんの手術を乗りこえた瀬戸内とわかった時は、『へえ』って思つただけでした。驚いたとか、困ったとかではなく、平然と受け止めていました。

医者から『どうしますか?』と聞かれました。

摘出手術をするかどうか、ということだとわかつた。

普通は九十二歳にもなる高齢の人は、身体に負担が大きいのでガンの手術はないものらしいです。でも私は『人生の最後にまた一つ、変わったことができる』と思つたんです』

【胃がん】断つて病院を変えた方がいいケース

- 1 早期がんなのにESDの選択肢を示してくれなかつた場合
- 2 高齢で本人が望まないのに、強引に胃を切除する手術をすすめられた場合
- 3 ダンピング症候群についての説明や対応が不明確な場合
- 4 実績が乏しいのに、進行胃がんに腹腔鏡手術をすすめてきた場合
- 5 開腹手術と腹腔鏡手術、双方のメリット・デメリットを説明せず、どちらかの手術をすすめてきた場合

次号8月25日号は8月17日(水)発売! 定価400円です

「お腹に一つ六、七センチくらいの傷と、小さい穴みたいのが四つですね」

昨年の九月に地元の大学病院で、胃の上部を三分の二切除した岡山県在住の保住弘昭さん（70）が、腹腔鏡手術を受けた体験を語ってくれた。術後は、病室に戻って十八時間後には看護師の介助で歩き始め、十日後には退院したという。昔では、考えられないスピードで動けなくなるんです。術後二年くらいまでは、ショッキング症候群に苦しんだ。

「何か食べるときクラクラして動けなくなるんです。術後二年くらいまでは、ショッキング症候群に苦しんだ。

「この丸くて五ミリから三センチ程度の大きさの腫瘍を『すりガラス状結節』と呼びます。中心部や全体の白さが濃いものは、いずれ大きくなるので手術が必要です。しかし、中には十年で一ミリ程度という非常に遅いスピードでしか大きくなりません。そこで、経過観察と治療で乗り越えてきました。今では、海外旅行にも行けるようになりました。年に取り切る「根治性」と「安全性」を第一に考え、次にできるだけ肺活量を残す手術を検討してくれる病院を選んでほしい。

苦しくなる。○七年に早期

の肺がんが見つかり、左肺を全摘した東京都在住の小山加奈子さん（仮名・60）が、経験を語ってくれた。

「術後は、とにかく息切れの点滴を外してもらつたんですが、体を起こしても傷口の痛みはほとんどなかつた。お腹に一つ六、七センチくらいの傷と、小さい穴みたいのが四つですね」

「腹腔鏡を勉強する機会がありましたが、開腹でお腹を三十分切ったのですが、筋肉を切るので弊害があるという話を聞いていました。術後四日くらいで痛み止め

（哲医師）

「お腹に一つ六、七センチくらいの傷と、小さい穴みたいのが四つですね」

「腹腔鏡を勉強する機会がありましたが、開腹でお腹を三十分切ったのですが、筋肉を切るので弊害があるという話を聞いていました。術後四日くらいで痛み止め

（哲医師）

「お腹に一つ六、七センチくらいの傷と、小さい穴みたいのが四つですね」

「腹腔鏡を勉強する機会がありましたが、開腹でお腹を三十分切ったのですが、筋肉を切るので弊害があるという話を聞いていました。術後四日くらいで痛み止め

（哲医師）

「お腹に一つ六、七センチくらいの傷と、小さい穴みたいのが四つですね」

（哲医師）

（哲

受けた父親（三年前に九十歳で他界）が、腸閉塞を経験した。

### 【乳がん】断って病院を 変えた方がいいケース

- 1 乳房温存したら乳房がどうなるか、きちんと説明してくれない場合
  - 2 乳房温存と乳房全摘のメリット  
・デメリットを説明してくれない場合
  - 3 美的にも満足できる乳房再建ができるかどうか、明確な説明がない場合
  - 4 自分の乳がんのタイプについて、事前に詳しい説明がない場合
  - 5 手術以外の薬や放射線も念頭に置いた治療方針を示してくれない場合

「患部が乳首に近かつたので乳房の形が変わるかも知れない」と事前に言われましたが、結果的には乳首は残り、左右の乳房も少しだけ形が違う程度で全然気にならぬまです。傷跡もほとんど目立たないので、ほんとうによかったです」

そこで、近年では、無理に温存しない代わりに、乳房をつくり直す「再建手術」を前提に、乳房を全摘することが増えた。二〇一三年八月に都内の大学病院で、乳房全摘と同時に再建手術を受けた中山麗子さん（仮名・50）もその一人だ。

再建手術には、シリコンの人工乳房を入れる方法もあるが、中山さんは背中の自家組織（筋肉、脂肪、皮膚

「こんなに小さいのに、なんで全部取る必要があるんですかって、当然そう思いますよね。でも、私のがんのタイプで部分切除をする」と、再発、転移の可能性が高くなると説得されました。それに、乳房を取るだけでなく、同時に再建することも提案してくれたんですね」（中山さん）

義弘さん（仮名・62）は、「同じ病気を抱えた人は、そんなに悲観しないで大丈夫と伝えたい」と話す。「私は職場の人たちに、『ストーマになりました』と自分から話しました。みんなも理解してくれて、トイレも車椅子用の広いトイレを使わせてくれます。慣れないいうちは漏れたりするので、外出は気が滅入りました。でも、いまでは家内と一緒にテニスをやったりしています。今年の五月にしています。旅行にも行けました。十時間以上のフライトでしたが、何の問題もなかったです」直腸がんは再発すると、

れといった症状が強くなる  
という。それだけに肛門温存  
にこだわるより、まずは根治を第一に手術を選択するべきだろう。

れといった症状が強くなる  
という。それだけに肛門湿  
疹にこだわるより、まずは  
根治を第一に手術を選択す  
るべきだろう。

を受けた群馬県在住の伊藤さん(左)と、大腸がん患者の北澤治さん(右)。伊藤さんは、腹腔鏡手術によって、癌細胞をほぼ取り除いた。しかし、開腹手術の傷の痛みや腸閉塞のデメリットが強く認識されるようになり、現在では大腸がんの三〇〇〇人に四〇%に腹腔鏡手術が実施されるようになった。

受けた父親（三年前は九十歳で他界）が、腸閉塞を経験した。

腹腔鏡手術を選択して  
かったという声も届いて  
る。大阪府在住の東野聰  
さん（仮名・35）は、六  
代後半の伯母が二〇一〇  
の秋に、大学病院で直腸  
の手術を受けた。  
「腹腔鏡手術は開腹手術  
比べて非常に小さな傷で  
み、術後の痛みが少なく  
回復が早いことが一番のこ  
所と説明されたようです。  
腹部に三ヵ所穴を開けま  
たが、傷は小さく、いま  
は消えているそうです。」

近い位置にあるので、もし開腹して肛門を残すことが無理だと判断すれば人工肛門になる、と言わされました。下手に肛門を温存すると、がんが再発する可能性があるとも言われていました」

実は、がんと知れば落ち込むからと、父親にはボリープの切除としか告げていなかった。家族会議を行い、人工肛門になつても、父親の命を守るためにだから致し方ないという結論になつた。

術後にはうそうそ伝えれば、父親

『なんで俺の同意を得ない さんから人工肛門になつた ことを伝えてもらつたところ 、父の形相が一変して、	<h2>【大腸がん】断って病院を変えた方がいいケース</h2> <p>1 開腹手術による腸閉塞などのリスクを教えてくれなかつた場合</p> <p>2 腹腔鏡手術の注意点や術中偶発症、術後合併症の対策を説明しない場合</p>
--	---

便もれで苦しんだ。  
「今から十六年前、五十歳の時に発覚しました。便が出来なくなつて、血液検査を

んや進行がんの手術をしようとする場合

4 無理に肛門を温存したらどのような状態になるか、説明が不明確な場合

5 内視鏡治療の経験が乏しいのに、ESDによる治療をすすめられた場合

## 「再建手術」を前提に乳房全摘

れといった症状が強くなる  
という。それだけに肛門汎存にこだわるより、まずは根治を第一に手術を選択するべきだろう。

初発のときより痛みやしづ

「人工肛門での生活は大変でした。一度食べると、十回、二十回とトイレに行かなくてはいけないので、遠出する日の前日は夕方頃から飲食を控えなければいけなかつたんです。『父にどうして人工肛門にしたことを怒つていたという。

う」と勝手に思っていた私たち家族に、過信があつたかもしません」（同前）  
人工肛門が嫌だからといって、無理に肛門を残しても、問題が起こる場合がある。直腸がんではないが、便を一時的にためて水分を吸収する役割があるS状結腸のがんになつた兵庫県在住の北澤治さん（66）は、

た、歩ん張ると便か一緒に出てしまうので、迂闊にオナラが出来なくなつてしまつたんです」（北澤さん）

今も、人工肛門に抵抗のある人はいるだろう。だが、認定看護師が人工肛門のケアをサポートするストーマ外来や人工肛門に対応したトイレが普及し、社会の理解も少しずつ進んでいる。

六年前に直腸がんの手術

人肛門への社会の理解も進む

卷之三

- 【大腸がん】断って病院を変えた方がいいケース**

  - 1 開腹手術による腸閉塞などのリスクを教えてくれなかつた場合
  - 2 腹腔鏡手術の注意点や術中偶発症、術後合併症の対策を説明しない場合
  - 3 経験があまりないのに、直腸がんや進行がんの手術をしようとする場合
  - 4 無理に肛門を温存したらどのような状態になるか、説明が不明確な場合
  - 5 内視鏡治療の経験が乏しいのに、ESDによる治療をすすめられた場合

可能と言われました」  
しかし、大森さんは諦めなかつた。延命ではなく、あくまで完治することを目指して積極的に別の治療を探していくた。

「何とかがんに一撃を加えたいという気持ちがありました。営業という仕事柄、目標を達成するために、いろんな選択肢を考える癖がついており、がんの闘病もそういう意識でいました。名医のもとにセカンドオピニオンを聞きに行きましたが、やはりそこでも無理だと言わされました。たとえ手術をしても、腫がんは再発率が高いですからね」

そんな中、大森さんが最初的に行き着いたのが、重粒子線治療だった。放射線の一種である重粒子線は、

# 「謝礼をください

「謝れをくたまし」と書かれた匾額

ある日、仕事の会合で食事が食べられず、飲み物も飲めない状態になつたので、大学病院で調べてもらつた。すでに進行しており、余命半年、一年、手術も不

「手術をした病院が醒った」と憤る。

しかし反対に、こんな例もある。(〇六年に都内で手術を受けた茨城県在住の桜井祥子さん(仮名・51)は、「手術によって命を失う」と心配して、

## 【肝胆脾がん】断って病院を変えた方がいいケース

- 1 あたかも簡単で安全であるかのように腹腔鏡手術を勧めてきた場合
- 2 肝胆脾がんの手術経験が乏しいのに、高難度手術を勧めてきた

## 【肝胆脾がん】断って病院を変えた方がいいケース

- 1 あたかも簡単で安全であるかのように腹腔鏡手術を勧めてきた場合
  - 2 肝胆脾がんの手術経験が乏しいのに、高難度手術を勧めてきた場合
  - 3 転移がないのに「手術できない」と言われ、他院を紹介しない場合
  - 4 進行がんだからとすぐに諦めて、適切な抗がん剤治療を提案されない場合
  - 5 副作用で追いつめられるような抗がん剤治療を強いられた場合

かたのた、背中に二十七  
ンチほどの傷跡が残つたも  
の、幸いにして、再建し  
た胸は左右で形にそれほど  
違ひはなく、ひどい合併症  
や後遺症に悩まされること  
もなかつた。ところが三年  
後に、同じ右胸でがんが局  
所再発してしまつた。

「最初の病院が嫌だつたの  
で、別の病院に行きました。  
私はせつから再建したので、  
部分切除を望んでいたので  
すが、最後は先生の方針に  
従つて全摘手術を受け、再  
建した胸も取りました。た  
だ、後の病理検査で分かつ  
たことですが、リンパ節へ

井さんは再建手術を希望していたが、術後にどういう形になるか説明がなく、実例の写真も見せてもらえない

- 3 転移がないのに「手術できない」と言われ、他院を紹介しない場合
- 4 進行がんだからとすぐに諦めて、適切な抗がん剤治療を提案されない場合
- 5 副作用で追いつめられるような抗がん剤治療を強いられた場合

難手術は「ハイボリュームセンター」で

そう話すのは、昨年四月に脾がんの手術を受けた兵庫県在住の後藤隆子さん（仮名・65）だ。

脾がんは、切除できる状態で見つかる人は二～三割と言われている。腹痛などと訴えている。進行して肝臓などには、進行して肝臓などに転移していることが多いからだ。進行する前に発見でき、切除ができた後藤さんは幸運と言えるだろう。

肝胆脾がんは治療の難しいがんだ。国立がん研究センターが公表したデータによると、〇六～〇八年の五年生存率は、乳がんが九一

に体の深いところにある臓器に向いているそうです。

十二回の照射を三年にわたり三度実施したところ、最終的にはPET検査をしてもがんが見えなくなりました。一年半経った今は、抗癌剤を服用しながら三ヶ月に一回の検査を受けていますが、再発はありません」

の転移もなく、腫瘍も頗る微鏡で見ないと分からぬいくらい小さかった。今思えば部分切除でもよかつたのではないかと。診察に違和感があつたら、病院を変えることも必要だと思います」

【肝胆胰がん】

「別の病気で半年に一度、経過観察で検査を受けていました。そのときに腹部エコーを受け、偶然、脾管に

肝がんは三二・六%、胆道がん（胆のう・胆管がん）は二二・五%、脾がんに至つては七・七%と厳しい数字だった。

根治が難しいだけでなく、そもそも手術 자체が難しい。肝胆脾がん手術は消化器がんの中でも、とくに高度な技術が必要とされている。肝臓や脾臓だけではなく、十二指腸、胃の一部、胆のう、周囲のリンパ節など広範囲に切除が必要な場合が多く、血管や胆管をつなぎ直す再建が必要になることも多いからだ。

腫瘍が見つかったのです。様々な精密検査を受けたところ、膀胱がんの疑いがあるということでした。手術は脾尾部（十二指腸とは反対の尾っぽ側）と脾臓を摘出するもので、先生にお任せして開腹手術を受けた結果、腫瘍は一センチ弱の大きさでした。ただ、リンパ節にも転移があったので、ステージⅡということでした」

者さんでも、十人のうち三人ぐらいは、切除できる可能性があります」（国内トップクラスの肝臓手術を手がけてきた日本大学医学部附属板橋病院消化器外科教授の高山忠利医師）

こんなケースも寄せられた。一二年にステージⅣで手術不能の脇がんと診断された神奈川県在住の大森健二さん（仮名・60）は、諦めずに治療法を模索し、手術以外の方法でがんを消滅させた。

「背中に鈍痛があり、体がだるくて、胃にも重苦しさ

そのため、「国内でも数施設しか安全に手術できない」という難手術も少なくない。また、「手術できない」と言われた患者でも、肝胆脾がん手術を多く実施している「ハイボリュームセンター」の病院なら、手術ができることがある。

「当院のような難症例に取り組むハイボリュームセンターには、全国から患者さんが紹介されたり、セカンドオピニオンを聞きに来られたりします。他院で『手

難度で、開腹手術でさえ高度な技術が必要とされていく。お腹の中に強力な消化液が出てしまう脾液漏や出血など、命に関わる合併症が起り得るからだ。そのうえに、血管の再建が必要になることが多い、腹腔鏡手術には向かないと指摘する専門医が少なくない。

また、肝胆脾がんで比較的安全に腹腔鏡手術ができるのは「肝がんや転移性肝がんに対する部分切除術」と外側区域切除術、あるいは脾がんに対する部分切除のみ」（名古屋大学大学院腫瘍科教授の柳野正人医師）とも言われている。

したがって、我々も更

（仮名・65）だ。  
脾がんは、切除できる状態で見つかる人は二～三割と言われている。腹痛などの症状が出て診断されたときには、進行して肝臓などに転移していることが多いからだ。進行する前に発見でき、切除ができた後藤さんは幸運と言えるだろう。  
肝胆脾がんは治療の難しいがんだ。国立がん研究センターが公表したデータによると、〇六～〇八年の五年生存率は、乳がんが九一

の転移もなく、腫瘍も頗る微鏡で見ないと分からぬいくらい小さかった。今思えば部分切除でもよかつたのではないかと。診察に違和感があつたら、病院を変えることも必要だと思います」

【肝胆脾がん】

「別の病気で半年に一度、経過観察で検査を受けていました。そのときに腹部エコーを受け、偶然、脾管に

・一%だったのに対して、肝がんは三二・六%，胆道がん（胆のう・胆管がん）は二二・五%，脾がんに至っては七・七%と厳しい数字だつた。

根治が難しいだけでなく、そもそも手術自体が難しい。肝胆脾がん手術は消化器がんの中でも、とくに高度な技術が必要とされている。肝臓や脾臓だけではなく、十二指腸、胃の一部、胆のう、周囲のリンパ節など広範囲に切除が必要な場合が多く、血管や胆管をつなぎ直す再建が必要になることも多いからだ。

腫瘍が見つかったのです。様々な精密検査を受けたところ、脾がんの疑いがあるということでした。手術は脾尾部（十二指腸とは反対の尾っぽ側）と脾臓を摘出するもので、先生にお任せして開腹手術を受けた結果、腫瘍は一センチ弱の大きさでした。ただ、リンパ節にも転移があつたので、ステージⅡということでした」

ことに気づかれた人も多いはずだ。それは、病院選びや医師選びに納得しているかどうかで、治療の満足度がまったく変わってくることだ。実は、大腸がんの項目で紹介した北澤さんは、こんな嫌な目に遭っていた。「通っていた公立病院は当時、大阪府下で大腸がん手術数が一番多かったので信頼していましたが、外科の先生からほとんど説明のないまま、『切りましょう』と言われました。さらにはニヤニヤ笑いながら『あなたたラッキーですね。人工肛門にしなくて済みますよ。それにSEXもできます』と言わされたんです。こちちは『生か死か』という思いでしたので、先生の対応は

・一%だったのに対して、肝がんは三二・六%，胆道がん（胆のう・胆管がん）は二二・五%，脾がんに至っては七・七%と厳しい数字だつた。

根治が難しいだけでなく、そもそも手術自体が難しい。肝胆脾がん手術は消化器がんの中でも、とくに高度な技術が必要とされている。肝臓や脾臓だけではなく、十二指腸、胃の一部、胆のう、周囲のリンパ節など広範囲に切除が必要な場合が多く、血管や胆管をつなぎ直す再建が必要になることも多いからだ。

腫瘍が見つかったのです。様々な精密検査を受けたところ、脾がんの疑いがあるということでした。手術は脾尾部（十二指腸とは反対の尾っぽ側）と脾臓を摘出するもので、先生にお任せして開腹手術を受けた結果、腫瘍は一センチ弱の大きさでした。ただ、リンパ節にも転移があったので、ステージⅡということでした」

「礼お断り」の張り紙もあつたんですが……。凄く嫌な気持ちになりましたね」  
北澤さんは、手術から八年後の五十八歳で会社を引退。その翌年に合宿で大型二輪の免許を取り、バイクのツーリングを楽しんでいた。幸い、十六年経った今も健康に過ごしているが、手術のときは後遺症の説明もなく、不信感ばかりが募ったという。

「術できない」と言われた患者さんでも、十人のうち三人ぐらいは、切除できる可能性があります」(国内トップクラスの肝臓手術を手がけてきた日本大学医学部附属板橋病院消化器外科教授の高山忠利医師)

こんなケースも寄せられた。一二年にステージIVで手術不能の肺がんと診断された神奈川県在住の大森健二さん(仮名・60)は、諦めずに治療法を模索し、手術以外の方法でがんを消滅させた。

「背中に鈍痛があり、体がだるくて、胃にも重苦しさ」

「執刀医が病室に来て、『謝礼をください』と言ったんです。主治医の弟子で三交代くらいの若い方だったんですが、『リンパ節郭清もして、五時間に及ぶ大手術をしてあげた』というのが理由らしいです。院内には『謝

そのため、「国内でも数施設しか安全に手術できない」という難手術も少なくない。また、「手術できない」と言われた患者でも、肝胆脾がん手術を多く実施している「ハイボリュームセンター」の病院なら、手術ができることがある。

「当院のような難症例に取り組むハイボリュームセンターには、全国から患者さんが紹介されたり、セカンドオピニオンを聞きに来られたりします。他院で『手